

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO
SE PUBLICA LOS SABADOS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.....	1,00 pesetas.
Provincias, id.....	1,50 »
Número suelto.....	0,10 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

JUSTINO EGO

Desgraciadamente ha desaparecido el incógnito; pero es un deber ineludible restituir á José Guinot y Toledano las muchas obras buenas que con aquel pseudónimo ha realizado en su vida.

Ha muerto el redactor infatigable de LA IDEA, el organizador, el literato que en cada uno de sus estudios, además de la forma artística, perfecta y acabada, encontraba siempre la nota psicológica en que se encerraba un fondo moral, desapercibido para muchos, aunque estimado y apreciado por los que saben hallar dentro de cada escrito un alma pura y honrada, y un espíritu dispuesto al bien; ésta era la fisonomía moral de *Justino*.

Era un ser paradójico. Se llamaba *Justino Ego*, y no hubo hombre que correspondiera menos que él á esta afirmación latina. *Ego* no era el *yo* que significa la afirmación personal, sino que era el sujeto que llevaba injerta en su sangre la aspiración de todos los desgraciados, hasta el punto de que por ser para todos, casi borraba su personalidad; pero de cualquier modo era siempre el hombre que en todas las manifestaciones de su vida se difundía para los demás, muchas veces en perjuicio propio, y llevando su actividad donde quiera que era útil, y lo era en todas partes.

Se llamaba *Ego*, y no lo era dentro de su modesto empleo, malamente retribuido, porque como funcionario público fué un hombre de aptitudes generales, que cobraba una cantidad insignificante, y sin embargo, producía con su disposición intelectual y con su trabajo, más que muchos *Jejes de administración*.

Se apodaba *Justino*, y tampoco lo era, porque su filantropía exagerada llevaba á su familia á una situación económica, inferior á lo que él ganaba, y por consiguiente á una *injusticia*, en contraposición abierta del substantivo que usaba, siempre en detrimento de los suyos, pero significando la corrección valiente del hombre que, dejando á un lado las holguras de la vida personal, se dedicaba por temperamento, por hábito y por bondad á todo lo que pudiera ser el bien general.

En la Redacción de LA IDEA, tenía una nota tan personal, que habremos de multiplicarnos todos para integrar y substituir esa inteligencia, siempre dispuesta á producir belleza, á crear el bien, y á afirmar la verdad.

Justino Ego ha muerto pobre, querido de todos y respetado por la población; fué un hombre calificado injustamente de excéptico en religión y *clerófobo*, y que, sin embargo, respetuoso de todas las creencias, calcó su vida en las máximas de Jesucristo, é hizo una religión para combatir cada uno de los múltiples detalles con que con frecuencia se manifiesta el egoísmo humano.

Prodigaba sus aptitudes y su dinero, escaso por cierto, pero que tenía un valor tan excepcional, como el que corresponde al elemento de producción ó de utilidad, que si se aplica inconscientemente es perjudicial, pero llevado al extremo en que *Justino Ego* lo hacía, supone siempre una obra honrada y meritoria.

Le lloraremos siempre, no con las lágrimas de los ojos, que es lo acostumbrado, y además es una función fisiológica, que no puede realizarse en todo momento, sino con el desconsuelo cotidiano del que se ve privado de un factor que, juzgado por el análisis moral que el prisma social supone, no tuvo punto vulnerable.

Ha muerto *Justino Ego*, y con su muerte decae nuestro corazón; pero si la barrera entre lo material y lo in-

finito no fuera tan infranqueable, sería preciso organizarnos en legión, y restituírle á la vida del mundo actual por honrado, por inteligente y por buen ciudadano.

LA REDACCIÓN.

EL SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO ANTE EL CREDO REPUBLICANO

Hace más de treinta años, después de la grandiosa revolución del 68, era punto esencial de la doctrina republicana, la abolición de las quintas y como consecuencia el servicio militar voluntario. Las disgregaciones y el fraccionamiento del partido republicano han ido cambiando este concepto fundamental de la democracia, y hoy sólo le conserva en su bandera el partido federal.

¿Cómo explicarse un cambio en asunto de tal trascendencia, y cómo con tanta unanimidad se sostiene hoy un criterio contrario al que hace años, se sostiene en punto que todos consideraban como indiscutible?

Respecto á este cambio, sin duda, hay un retroceso visible en los principios democráticos, pues se ha pospuesto la condición de la libertad humana, esencial, permanente é inherente al hombre, á otros órdenes de condiciones de carácter transitorio, contingente y mutable.

Los dos fundamentos, aparentemente racionales, en que se apoyan los que preconizan el servicio militar personal obligatorio é ineludible, son de un lado, el criterio de la igualdad para el sostenimiento de los cargos nacionales, y de otro, el *deber* de todos, la *obligación* de contribuir á la defensa de la patria.

Tocante al primer fundamento, forzoso es observar que el concepto de igualdad antepuesto al de libertad del hombre, implica una transgresión regresiva, de retroceso en la prioridad de dichos conceptos, puesto que la observancia de las reglas de la crítica en materia filosófica, prescribe, cuando se trata de clasificar las condiciones esenciales de los seres los hechos y las cosas en categorías, que cada término ocupe su lugar ordinal en el proceso de la concepción.

Pero aun prescindiendo de esta falta lógica, demos por bueno y admitido que la condición de igualdad debe anteponerse á la de libertad humana y analicemos los fundamentos que los partidarios de esta transgresión han tenido para realizarla.

El irritante privilegio de las clases acomodadas y aun de la media, sobre la proletaria, de poder eludir mediante unas monedas, los peligros y las penalidades del servicio militar; la comparación de ser para unos contribución pecuniaria y para otros de sangre, han abierto un abismo de odio justificado entre ambas clases, y no se ha concebido más fórmula para salvar este abismo que proclamar la igualdad y la identidad en el tributo del servicio militar; pero realizando dicha igualdad del peor modo posible, es decir, haciendo que todos los ciudadanos sean iguales dentro de la esclavitud del servicio, en vez de buscar su logro dentro del campo de la redención. Esta fórmula no es más que la explosión de odios concentrados de una clase contra otra, fórmula de perjuicio igual para todos, en vez de serlo de idéntico beneficio.

La verdadera igualdad en el asunto de que se trata, consiste en que todos, cada uno en medida de sus recursos económicos, contribuyan á los gastos necesarios para la vida de las instituciones armadas, siempre que éstas sean necesarias, y que los ejércitos estén formados por los ciudadanos que voluntariamente se prestan á este servicio.

Obligar á todos los habitantes de una nación, al servicio militar, es una utopía en un pueblo como el nuestro, donde la gangrena del caciquismo todo lo envenena y lo invade todo; donde la falta de civismo y de condiciones de educación apropiada para el ejercicio de la ciudadanía no existen; donde el sentimiento de patria, es unas veces farsa ridícula y otras sangrienta comedia.

Además, en una nación no preparada al cambio que se pide, sin cuarteles ni edificios apropiados, sin medios económicos para subvenir á los gastos de semejante constitución militar, no puede lograrse sin grandes trastornos y abusos, la implantación del servicio militar obligatorio.

Aparte esto, no es justo que en nombre de la patria, se exija la suspensión de la vida nacional, arrancada á nuestra juventud, de las Universidades á unos, á otros de las fábricas, talleres, industrias, y mucho menos arrebatando brazos á nuestra pobre agricultura.

La vida de las naciones actuales, no es la vida militar que todo lo absorbía en los tiempos heroicos y guerreros de Grecia y de Roma, ni tampoco la vida contemplativa y quietista de odiosos recuerdos; hoy predominan sobre los antiguos derroteros, las manifestaciones y conquistas de la ciencia, y los impulsa de actividad artística, agrícola é industrial. Además, ¿por qué obligar á un ciudadano sin aspiraciones ni condiciones militares al ejercicio de una profesión que no siente? Así como la oficialidad de nuestro ejército es voluntaria y en tal concepto se le puede exigir mejor el estricto cumplimiento de sus deberes, y ella por condición natural se complace y siente entusiasmo por el servicio que presta á su patria, de igual modo el soldado voluntario bien pagado, con derechos pasivos para el día en que se inutilice en el servicio que la patria le ha confiado, nos proporcionaría un ejército de veteranos aguerridos mucho más útil que el de bisoños que enviamos á pelear sin entusiasmo y á morir como víctima propiciatoria.

No faltará quien diga que cuando la patria pelagra, todos sus hijos deben defenderla. Así debe ser y así ha sucedido, enseñándonos las lecciones de la historia que en casos tales, el hecho se ha realizado sin necesidad de ejércitos permanentes y obligados.

Pero sepamos diferenciar entre lo que es verdadera exigencia de la patria y los apetitos y concupiscencias de nuestros prohombres políticos, los cuales, con el disfraz del patriota, ocultan en nefando maridaje, la moral de Tartufo, y el despotismo político de Habbes, preconizador del aforismo *homo homini lupus*.

Aprendamos á conocer á los mercaderes del patriotismo, que no contentos con despojar á las naciones de su honor, sus riquezas y su gloria, hacen de la patria un Saturno que devore despiadadamente á sus hijos.

MONEY PRIS.

¡Fuera disfraces!

El actual régimen, en las postrimerías de su existencia, é impulsado por el instinto de conservación para defenderse de la falta de vigor, y evitar su natural desaparición, procura tomar alientos y vida de las ideas que constituyen la avanzada de la democracia, é intenta halagar al obrero con la reciente ley sobre accidentes del trabajo.

Con esta ley pretenden proteger á la clase proletaria contra el abuso de los patronos; pero como novicios en esto de procurar el alivio de las clases humildes, y sobre todo, como pegadizos á unas ideas que, ni les pertenecen, ni son compatibles con su existencia, que es la

oposición á todo lo que sea adelanto y progreso, han hecho una ley, que como todas, será letra muerta, pero que de aplicarse en todo su espíritu, producirá un trastorno tal, que hará imposible el progreso del individuo, impidiendo la competencia de la pequeña industria, representación del progreso y trabajo individual, con los grandes establecimientos industriales, que representan el capital acumulado sin trabajo directo de sus poseedores.

Sin pararse el legislador á estudiar las necesidades de las clases productoras, y descubriendo bien claramente su deseo de halagar, no de mejorar la situación de la clase proletaria, después de tasar la vida y aptitudes del obrero de ambos sexos, como si se tratara de ejemplares de cualquier ganadería, los valora en ciertas cantidades que obliga á pagar al patrono del taller ó empresa en que prestaba su cooperación el obrero damnificado, sin tener para nada en cuenta que el accidente haya sido producido por negligencia del patrono, ó de una manera inevitable y del todo casual.

Esto es tan enorme, que únicamente podrán soportarlo las grandes empresas industriales, las que monopolizan la producción y por su gran influencia conseguirán fácilmente burlar la ley, que pasará seguramente á ser una de tantas que sólo sirven para aplicarla amañadamente, perjudicando á quien moleste al factotum y sostén del actual régimen: el cacique.

No somos sospechosos para el obrero, queremos su mejoramiento moral y material, que entendemos, además de justo, necesario, imprescindible para la vida progresiva de los pueblos y, por tanto, no pueden parecer estos renglones regateos á la consideración que merecen los que con su esfuerzo personal sostienen las necesidades materiales de todos.

Precisamente por nuestra identidad de origen y aspiraciones con la citada clase obrera, no podemos dejar sin protesta la ridícula farsa que nos quieren hacer pasar por paternal y bienhechora previsión. Pretendemos desenmascarar á los que se disfrazan de humanitarios para engañar á los sencillos y cándidos, y nos dirigimos á todos, procurando quitar el antifaz á la mentira.

El progreso moral y material del obrero está reñido á muerte con el régimen monárquico. ¡Fuera disfraces!

DE CUARESMA

No os molestéis, no trabajéis, porque por muchos esfuerzos que hagáis no podréis cambiar la naturaleza humana; es necesario tomar á los hombres como son y no pensar en utopías, porque no es posible formar Gobiernos para una sociedad ideal si los hombres son egoístas, es decir, que se cuidan más de sus propios intereses que de los del prójimo: ¿no es un sueño pretender que cambie su manera de ser y que se ocupen, no sólo del bien que les es propio, sino también del de los demás?

Esto es lo que con frecuencia nos dicen los hombres que se dicen de *orden*, los hombres *sensatos* que, si muy llenos de comodidades y satisfacciones, muy escasos de inteligencia y de aún más escaso sentido ético.

No creemos que pueden constituirse Gobiernos perfectos con hombres malvados, perversos, avaros ó hipócritas, no creemos en esas dos morales, la moral privada y la moral pública, creemos que sólo hay una y creemos también que la humanidad progresa, no de una manera continua é ilimitada á modo de una parábola siempre ascendente, sino como una línea quebrada en zig zag que adelanta en unas ocasiones para retroceder en otras, en este estado nos encontramos nosotros, en el de retroceso, es necesario impulsarle hacia adelante.

El día en que se tenga un concepto claro y se comprenda cuáles son las infamias que el egoísmo engendra, las mismas clases directoras se espantarán de los peligros que pueden acarrear á la sociedad y ellas mismas pedirán entonces que se establezca el reinado de la justicia.

Sírvanse observar los que no creen en el progreso moral de las sociedades, que en otros tiempos, no tan lejanos de nosotros, el asesinato, la perfidia y toda clase de atrocidades, se cometían diariamente por las clases más elevadas, tanto por lo menos, como por las

clases más humildes: hoy ya no hay quien se jacte de ser asesino, ni homicida.

Los que no pueden comprender que haya un mejoramiento en la vida humana, se imaginan que no hay ninguna idea de justicia suprema que haya señalado un fin á los esfuerzos del ser humano; ese es precisamente el sentimiento egoísta que nosotros queremos destruir. Los vencedores son hombres; los vencidos son hermanos.

En la lucha incesante que el hombre sostiene contra el mal, esos que se consideran como vencidos, constituyen la mayoría, son los que sostienen el esfuerzo del trabajo y de la idea, son los que el espíritu de eterna justicia les dice:

Sed amigos, sed solidarios los unos de los otros, sed libres, asociad vuestros esfuerzos y vuestras ideas; uníos en el trabajo, realizad la fraternidad social abrazando en vuestro amor toda la vida humana, y el reino del egoísmo será vencido, porque el mundo marcha.

JUAN VALJEÁN.

Tiro rápido.

En Manila se ha conmemorado con gran solemnidad el día 23, santo del rey Alfonso XIII.

La causa se comprende y se envidia.

El emperador Guillermo ha felicitado á la reina Victoria por la rendición de Cronge.

Por cierto que entre los prisioneros se encuentran algunos alemanes.

Que habrán dicho y con razón en cuanto lo hayan sabido:

¡La tal felicitación del nieto, nos ha....

A ver si encuentran ustedes algún consonante en alemán.

El descanso dominical.

El Vizconde de Campo Grande pide que los domingos estén cerradas las tabernas.

Muy bien.

Y á los cafés y casinos que los parta un rayo.

Con tres Nuncios nos hemos juntado estos días en Toledo.

Y sin embargo todavía andan muchos sueltos por las calles.

El Gobierno permitió llegar á los estudiantes portugueses hasta Salamanca.

Pero lo pensó mejor y de allí no los dejó pasar.

Lo que diría: Pueden traer la peste y yo no admito competencias.

Para peste, yo.

En Alicante hay un individuo (ó grupo) que pesa 230 kilos.

Con seguridad que no es maestro de escuela.

¡Ni siquiera español!

Se lo decimos á Villaverde por si quiere cargarle.... algún impuesto, ó darle.... la credencial.

Pues señor, apañados estamos los de la prensa.

Porque *El Eco Bургalés* ha apreciado á su manera los bailes de Carnaval: ¿qué dirán ustedes que han hecho los socios del Salón Recreo? Desafiar al director, contestar en otro periódico, ó querrellarse ante los tribunales. No, señor: ir en numeroso grupo á invadir la redacción, destrozar el material de la imprenta y romper los cristales.

Única manera de dar razón al *Eco Bургalés*.

Yo no me atrevo á decir, que tirar tanta serpentina y tanto *confetti* me parece una atrocidad; recogerlo del suelo en un salón donde se fuma y se escupe, algo peor

y despeñar á las señoritas con los *papeleros* (porque no son plumeros) no de muy buen gusto.

Pero nada, nada, á callar, no vengan los socios de algún círculo de recreo y se *recreen* con nosotros.

* *

El señor Marqués de Villaviciosa, hijo de D. Alejandro Pidal y sobrino de su tío, ha gritado en el Congreso: ¡Viva la libertad!

Choque usted, título, ¡Viva la libertad de enseñanza y todas las libertades!

Crónica de Carnaval.

Llegó el Carnaval; se cerraron por unos días las Cortes; los políticos satisfechos respiraron á sus anchas y en vista por un lado del buen tiempo y por otro del grado de prosperidad de la nación, gracias á la titánica labor de todos, decidieron lanzarse á la calle, cosa que hoy por hoy no hay nadie que se atreva á hacer, disfrazados cada cual con arreglo á sus gustos.

Y una vez decididos, á pesar del frío, del viento y del agua, nuestros principales personajes han recorrido la villa y Corte, unos á pie, otros á caballo y la mayor parte de ellos en coche, más ó menos suyo.

Al verles pasar, involuntariamente acudía á la memoria el nombre de aquella célebre estudiantina «La Tuna», y mucha gente lamentaba que entre los vehículos en que iban, faltase el más apropiado al caso, *la galera*.

Tan originales en sus disfraces, como lo son en todo, no podemos resistir á la tentación de dar á conocer á nuestros lectores algunos de los que más llamaron la atención del público.

* *

De Adán, con hoja y careta, se presentó una máscara, á quien nadie lograba conocer.

Pero sopló una indiscreta ráfaga de viento cuando embromaba á una de nuestras más influyentes marquesas, y....

Te conozco, dijo; eres Raimundito.

* *

Un día y otro día, mañana y tarde, ha paseado otro, buscando siempre callos que pisar y llagas en donde poner el dedo.

Su disfraz consistía sencillamente en una capa muy larga, y sobre todo muy nueva, de hombría de bien.

Con aquellas aficiones y con este atavío, la gente acudía que era un gusto; pero no lo era menos ver como le volvían la espalda en cuanto les daba el olor.

Olor á Romero.

Así es que el hombre habrá podido hacer daño, pero no ha logrado engañar á nadie.

* *

Sagasta, Sagasta, decía la gente viendo pasar un cuco de cuerpo entero. El traje debe ser muy antiguo y está tan apolillado, que aquí me dejó un Gamazo, allá un Maura; apenas si le quedan más que algunas de las plumas de la cola.

* *

Azcárraga no llevaba careta, iba vestido de Herodes: el traje, aun cuando un tanto ajado, le sentaba bastante bien; no debe extrañar, pues dicen que fué el mismo que usó cuando mandaba aquellas célebres expediciones á Cuba.

* *

Martínez Campos, tan genial como siempre, se disfrazó de santo de barro. Lo que más llamaba la atención, no sabemos por qué, era la peana; verdad es que llevaba una peana.... na monumental.

* *

Polavieja no ha podido vestirse este año de máscara; pero en cambio ha costado una (con cargo al presupuesto de Gracia y Justicia) en el Escorial.

* *

Para Silvela los carnavales han sido días de descanso, en cambio el miércoles de ceniza ha tenido que colocarse de nuevo la careta.

* *

A pesar de la propiedad con que todos se han presentado, ninguno de ellos logró premio.

Pero día llegará, y no ha de tardarse, en que cada cual llevé su merecido.

S.

EL MENDIGO

A MI AMIGO R. G.

Aún parece que veo al pobre viejo con su larga cabellera encanecida por el sufrimiento, vestido de harapos y con los zapatos rotos enseñando por ellos los sucios dedos que besaban las piedras de la calle.

Era Carnaval; la gente locada corría sin tino llenando el espacio de confusa gritería, en tanto que á las puertas del templo se contemplaba al anciano tendiendo á las personas que pasaban por su lado, su mano entumecida por el frío.

Triste vida la de la humanidad; el dolor junto al placer; el llanto que brota de los ojos del desvalido junto á la carcajada del que se divierte lanzando al aire mil y mil sonidos para amortiguar el suspiro que sale del pecho del que sufre.

Me impresionó vivamente esta escena y decidí dar una limosna al decrépito; puse en su mano una moneda, y el pobre anciano me contestó con un «Dios se lo pague», mientras una lágrima asomó á sus ojos.

RAIMUNDO DE PABLOS.

INSTANTÁNEA

Pasó el Carnaval con sus días lluviosos, dejando tras de sí malestar, cansancio y hastío de groseras satisfacciones. Pasó el Carnaval; sólo quedan de él los recuerdos; á su última mueca, á sus estridentes carcajadas, ha sucedido el lúgubre tañido de las campanas, que nos llama á la oración. Los fieles, olvidando las flaquezas humanas, se agrupan en derredor del Ara Santa, y contritos se postran de hinojos ante el confesor, como el delincuente que, aguijoneado por la conciencia, corre presuroso á delatar su delito ante el Juez que ha de absolverlo ó condenarlo. Sí, hemos entrado en la Cuaresma; los ayunos, las vigiliias, los rezos y los cánticos religiosos, han venido á substituir las risas, el bullicio, los chillidos y los excesos del ya difunto Carnaval, de esa vida de tres días destinados al pecado, á juicio de los timoratos.

Pasará la Cuaresma, y limpios de toda culpa.... volveremos á prepararnos para el venidero Carnaval....

Y así se pasa la vida en constante lucha: la virtud y el vicio, la fe y la razón, Dios y Satanás.... el hombre pecando siempre para arrepentirse después y prometiendo la enmienda para volver á pecar, con la esperanza de una fácil y segura absolución.

FAKIR.

PENSAMIENTOS

El silencio de los pueblos, es la lección de los reyes.—*Mirabeau.*

La indiferencia en los pueblos, es como el frío en los cadáveres; la señal de la muerte.—*Castelar.*

Los pueblos que no se preocupan por sus desgracias, son pueblos sin alma.—*Lamartine.*

Los pueblos sin alma, son entidades muertas.—*A. Dumas.*

Mientras un pueblo se ve forzado á obedecer, hace bien si obedece; tan pronto como puede sacudir el yugo, si lo sacude, hace mucho mejor.—*Rousseau.*

Las revoluciones, comienzan por la palabra y acaban por la espada.—*Marat.*

NIMIEDADES

De tal pueden calificarse los pequeños piquillos que cobra el Ministro de *Desfomento*, como podrán ver nuestros lectores por la siguiente relación que nos proporciona un estimado periódico madrileño:

	Pesetas.
«Sueldo como Presidente del Congreso....	30.000
Por representar á la Unión Española de Explosivos.....	30.000
Por ídem á los frailes filipinos.....	30.000
Por ser Consejero de la Compañía del Norte.....	12.500
Por ídem del ferrocarril de Langreo.....	12.500
Por ídem de los económicos de Asturias....	12.500
Representación de la fábrica de Mieres.....	30.000
Idem de los Pablos de Colunga.....	12.500
Por los de representación como Presidente del Congreso.....	15.000
Dietas de la Academia Española.....	3.000
Idem id. de la de Ciencias Morales y Políticas.....	1.500
Total.....	189.500»

Bien, Sr. Pidal, bien: treinta y siete mil novecientos duros es una *nimiedad*, despues de todo, para el excesivo trabajo y enormes desvelos que tendrá que imponerse antes de conseguirla; ya lo comprendemos.

Una pregunta: ¿Cobra S. S. ese *piquejo* en latín? ¡Caramba, hombre, que hormiguitas son estos Pidales de la Religión y de los latines!

Y lo mejor es que aquí no hay ninguna clase de *incompatibilidades*; no sucede como con los concejales de nuestro Municipio, que si cobran dos pesetas, ganadas en honrada oposición, se les considera inhabilitados para desempeñar el cargo. ¿Qué le parece á D. Francisco Palacios?

Al otro Pidal.—Dice nuestro estimado colega *La Crónica Escolar*, de Cádiz:

«En el hospital de Murcia ha fallecido ¡de hambre! el maestro López Ripoll. No ha muchos días murió también de hambre la maestra de Cerdá. Pidal y compañía emplean el hambre para matar lentamente al Magisterio.»

Ciento veinte mil pesetas se gastan en el Ministerio de Fomento en calefacción y luz.

Así consta en el presupuesto.

Como consta que para material científico de los establecimientos docentes de toda España se consigna la mitad de dicha suma.

¿Y con estos hombres hablan ustedes todavía de regeneración? ¿Y con estos seres, por no decir estas langostas, creen que podrá engrandecerse la patria?

¿Y con estos gobernantes quieren implantar la educación integral, ni nada que pueda contribuir á la perfección de un pueblo que ha perdido todo, todo, hasta la fe y la esperanza de redimirse?

M. G.

COSAS DEL TIEMPO

Ya estamos como quien dice en plena jurisdicción del potaje, aunque nos quede por desollar el rabo del Carnaval, vulgo Piñata.

Y cuando pase mañana, cuando no veamos en las peinadas cabelleras el bonito *confetti* y no cuelguen de

los balcones y rejas fragmentos de serpentinas, ¡ah! entonces vendrán las tardes con los remolinos que forma el viento que sopla con saña, para purificar la atmósfera algo viciada del Carnaval y veremos muchas cosas que más vale por ahora no acordarnos.

Sonarán las campanas de los templos, llamando á la oración; nuestras bocas se abrirán sin fuerza, acometidas por un bostezo seguido de muchos más; el sentido del gusto no percibirá los delicados olores que se desprenden de los platos de la carne y aves, y nos contentaremos tan sólo con la infladora alubia, el indigesto bacalao, las eternas sopas de ajo remojadas por el delicioso néctar con que el Dios Baco tuvo á bien obsequiar á los más ó menos felices mortales.

El espíritu, en tanto, se sumirá en profundas meditaciones de las que no pueden sacarle más que la fuerza de la carne que vendrá por la Pascua ya en manadas de albos corderillos, ya en monumentales chuletas, ya en riquísimos y despampanantes filetes.

Si Epicuro contemplara al mundo cristiano, en días de ayuno, no se hubiera atrevido á pronunciar la máxima que refleja su moral: comed y bebed que mañana moriremos.

Con la Cuaresma se agitará la primavera llena de savia regeneradora tan cantada por poetas de mucho ó poco fuste; con la abstinencia lograremos llorar en horas tristes como reíamos en Carnaval, dando á cada tiempo su cosa y nosotros que lo veamos.

Esperemos á que el *aleluja* surja en momento preciso, y preparémonos en tanto á templar nuestros débiles estómagos con los deseos de una vida llena de viandas y manjares salpicada por las lágrimas que brotan de las espitas de toneles, atestados de restaurador Valdepeñas, Yepes ó Métrida.

Hoy, por hoy digamos Memento; mañana Hosanna.

DURANDARTE.

Crónica.—Información.

Ha llegado hasta nosotros un rumor que, de confirmarse, traerá fatales consecuencias para una de las dependencias provinciales de Hacienda.

Se dice que por un vecino de Miguel Esteban, se formuló y presentó al Sr. Delegado de Hacienda, un recurso de queja contra la resolución de la Administración, que aprobó el reparto de consumos de dicho pueblo, en cuyo escrito se probaba de una manera que no dejaba lugar á duda: 1.º Que dicho reparto no estaba autorizado por la Junta municipal. 2.º Que debiendo ser el tipo de gravamen para los individuos de la primera categoría la suma de 25 pesetas, se les había impuesto la de 32, y 3.º Que la cuota asignada á cada vecino no se le había notificado, infracciones todas comprendidas en los artículos 314, 307 y 309 del Reglamento, por las cuales debió la Administración de oficio declarar nulo el reparto sin reclamación por parte de nadie, incurriendo dicha dependencia, á juicio del recurrente, por las razones expuestas, en la responsabilidad que determina el artículo 369 del Código penal, y solicitaba se declarase nulo el reparto y se sacara el tanto de culpa á los Tribunales.

Pues bien; no obstante lo anterior expuesto, el Sr. Delegado de Hacienda, según nos aseguran, ha desestimado dicho recurso y así lo ha participado al Alcalde de dicho pueblo; pero esta Autoridad que se cree inviolable, que tiene en descubierto todas las atenciones de primera enseñanza, la Beneficencia provincial, la municipal, la cárcel de partido y adenda más de un año á los empleados del Municipio, no ha tenido á bien notificar el acuerdo recaído al interesado.

Bien merece la pena que el Sr. Gobernador civil se ocupe de este pueblo y que el Sr. Delegado haga saber al monterilla de Miguel Esteban, la obligación que tiene de cumplir con los deberes que la ley le imponen.

Por más, que según creemos, los Tribunales se encargarán de poner las cosas en limpio.

Entierro de José Guinot.

Una de las más claras inteligencias de nuestra Redacción, la personalidad más definida, el escritor cuya individualidad se destacaba con luz propia sobre todos nuestros compañeros, ha abandonado esta tierra miserable, y en alas de su poderosa genialidad, ocupa hoy un puesto en el grandioso templo de los amantes del bien, de la justicia, del progreso de las ideas y de los hombres honrados.

Su entierro, verificado en el día 1.º, ha sido una imponente manifestación de cariñoso afecto á la memoria de un genial y preclaro entendimiento.

En carroza lujosamente decorada, sobre la que se destacaban tres coronas, en cuyas cintas se leían las inscripciones: *Al amigo del alma, Tomás G. de Nicolás; El partido republicano á su querido correligionario y La Redacción de LA IDEA á Justino Ego,*

descansaba, dentro de galoneada caja, el cuerpo de nuestro inolvidable amigo. Las cintas que pendían del féretro, eran llevadas por D. Angel Veguía y D. Federico Latorre, en representación de LA IDEA; D. Manuel Cobos y D. Eduardo Fariols, por el partido de Unión Republicana, y las dos últimas por D. Miguel Cuerva y D. Celestino López, individuos de la familia del finado.

Presidía el duelo nuestro director D. Perfecto Díaz y Alonso, quien tenía á su derecha á D. Enrique Solás, como vicepresidente del comité de nuestro partido; á su izquierda á D. Blas Yela, en nombre de la minoría republicana del Ayuntamiento, y D. Aniceto Rodríguez y D. Miguel Moreno Rojo, padre político y primo, respectivamente, del desgraciado Justino.

Se hace imposible la enumeración de las personas que formaban el fúnebre cortejo, no solamente por su número, sino por su calidad. A pesar de despedirse el duelo en el Hospital de Afuera, centenares de individuos acompañaron el cadáver de Justino Ego hasta el Cementerio, realizando de esta suerte una manifestación de dolor postrero, acto con el cual rindieron el debido homenaje al que fué en vida esclarecido escritor y hombre de excelentes virtudes morales.

Descanse en paz.

Por exceso de original, hemos tenido que dejar para el número próximo, un trabajo acerca de Justino Ego, considerado como literato y hombre de fe en las ideas del progreso.

El día 26 de Febrero, falleció la esposa de nuestro particular amigo D. Rafael G. Alegre.

Enviamos á dicho señor la expresión más sincera de nuestro dolor, por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Anteayer se dió cristiana sepultura á la niña María del Carmen Sánchez-Serrano y Sules, hija de nuestro querido amigo el primer teniente de infantería D. Leoncio Sánchez-Serrano y de D.ª Elvira Sales y Morana.

Acompañamos en su profunda pena á dichos señores y la hacemos extensiva á la familia de tan angelical criatura, y muy particularmente á los tíos de la finada D. Gaspar R. Morana y D. José Vera y González.

Nuestras conferencias.

De verdadera importancia fué la pronunciada anoche por nuestro querido correligionario y redactor de este semanario, Sr. Riquelme.

La Exposición de París de 1900 era el tema del notable trabajo, que despertaba mucha curiosidad, por tratarse del gran tour de force que realiza el pueblo francés al cerrar el siglo XIX y comenzar el XX.

Empezó el conferenciante describiendo á grandes rasgos—pues no podía detenerse en detallar—las Exposiciones más notables que se han celebrado en París 1798, Londres, Chicago, Barcelona 1888, París 1889, y en todas ó casi todas las naciones que viven la vida del Progreso.

Las Exposiciones—decía—son la expresión de la grandeza de los pueblos que brillan y se elevan, merced á su laboriosidad; son la mayor manifestación de su poder, y de aquí que las Naciones en cuyo suelo se celebren estos hermosos acontecimientos, mostrarán una robusta vitalidad llena de energías, utilísimas para toda la humanidad.

Francia, que marcha á la cabeza de los países civilizados, enseña al mundo los muchísimos servicios que ha prestado á la causa del Progreso, y levanta la gigantesca obra de la Exposición de 1900, con los esfuerzos de un pueblo que todo lo pospone ante la imagen del trabajo.

Después narró el Sr. Riquelme con mucha amenidad los preparativos para la Exposición monstruo, las enormes dificultades que presenta hábilmente solucionadas, y los gastos necesarios para su realización, que ascienden á cantidad fabulosa.

Para dar una pequeña idea de la Exposición—pues en la hora y media que duró la conferencia, apenas hay tiempo para nada—valióse el orador de un plano construido por él, y que con arreglo á escala contenía todo, absolutamente todo lo que ha edificado París en distintas épocas, y especialmente ahora, para presentar con magnificencia su obra, juntamente con la de las demás naciones que acuden al certamen, invitados por el pueblo francés.

Por falta de espacio, no podemos seguir paso á paso la conferencia de nuestro amigo, quien ha trabajado con muchísimo cariño para presentar ante el público que acudió anoche al Casino Republicano, estudio tan bonito y peliagudo, que fué muy aplaudido, y con él su autor al finalizar su tarea.

Luego dirigió unas sentidas frases á la memoria del malogrado compañero nuestro, Justino Ego, hablando después los señores Gómez de Nicolás y Solás, interpretando éstos, junto con el Sr. Riquelme, el sentimiento que á todos nos añije, por la pérdida del pobre Justino.

La Comisión Ejecutiva de la Exposición Universal de París, ha prorrogado el plazo de entrega en las capitales de provincia de los productos destinados al Certamen, con derecho al transporte gratuito, hasta el 15 del actual. Este plazo es improrrogable, y los expositores que no entreguen los productos dentro del mismo perderán aquel derecho, teniendo que remi-

tirlos de su cuenta y sufriendo las consecuencias del retraso en la instalación, exponiéndose, además, á que la Comisaría francesa no los admita si llegasen después de inaugurado el Certamen.

La comisión encargada de la distribución de fondos recaudados en las funciones á beneficio de la clase jornalera de Toledo, nos remite la siguiente

NOTA de lo satisfecho por el depositario de los fondos recaudados para atender á la clase jornalera en las funciones dadas en el Teatro de Rojas en las noches del 10 y 17 del mes actual:

PRIMERA SEMANA DEL 19 AL 24 DE DICHO MES

6 días laborables, en los cuales se han devengado por	
50 jornaleros, 293 jornales y medio, que á razón de	
1 peseta 75 céntimos, hacen	513,65
Más 6 jornales del capataz, á 3 pesetas	18,00

Total..... 531,65

Toledo 28 de Febrero de 1900.—Rafael Hernández Villarejo.

Damos las gracias en nombre de los trabajadores de nuestra ciudad, á cuantos de ese modo eficaz contribuyen al alivio de las necesidades de la honrada masa jornalera y muy especialmente al Sr. Hernández Villarejo por sus incesantes trabajos en pro de los menesterosos.

Sr. Administrador de Correos: Nuestros abonados D. Calixto Gómez de Segovia, D. Guillermo Ahijado y D. Ricardo Serrano, de Carpió de Tajo los dos primeros, y de Pantoja el tercero, hace más de un mes que no reciben ningún número de LA IDEA.

¿Puede remediarse esta irregularidad?

Lo agradeceremos.

LA ALBERQUILLA

advierte á los que han solicitado se les sirva leche á domicilio y no se les ha servido por no tener, que desde hoy se admiten nuevos abonos, pues por compra de vacas y aumento de ovejas de ordeño, disponemos de mayor cantidad de leche.

Hay que ver en la droguería de Benito Rivas, instalada recientemente en la calle del Comercio, número 33, el inmenso surtido de diademas fantasía, adornos de cabeza, serpentinas, confetti unicolor, id. de oro, cartuchos lanza-confetti, bolsas de papel para confetti, huevos con confetti y mil y mil artículos para este Carnaval. Rivas, Comercio, 33.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrin, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Olías y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación, pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio, á 7 pesetas arroba, en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Gran Fábrica de Cervezas.

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid.

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELEFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

FARRIOLS

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, LOZA, PORCELANA,
OBJETOS DE FANTASÍA Y JUGUETES

Casa de las más antiguas de Toledo, y sin disputa la que presenta mejores surtidos y vende á precios más económicos.

VISITADLA Y OS CONVENCERÉIS

Zocodover, 28.—FARRIOLS—Zocodover, 28.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

PESO Y PLANAS

FOTÓGRAFOS

Ampliaciones, magnífico marco y puestas en su casa.

Condiciones, las facilitará nuestro apoderado D. ENRIQUE VELASCO, Abogado, 5, Toledo.—Pídase modelo á dicho señor.

VENTAS DE OBRAS AL CONTADO Y A PLAZOS CON MAGNIFICOS REGALOS

AMPLIACIONES, OLEOGRAFÍAS, ETC.

AULÉS Y COMPAÑÍA

P. BARCAS, 30 Y 32.—VALENCIA

Por valor de 75 pesetas en obras, se regala una ampliación, tamaño natural con marco y cristal.

La ampliación sola vale 50 pesetas.

Para más detalles, dirigirse al correspondiente, calle del Coliseo, 22, Toledo.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.